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El 8 de septiembre se cumplieron 
21 años de la muerte del pensador, 
político, periodista, intelectual, 

escritor y académico yucateco Carlos 
Castillo Peraza. El considerado último 
ideólogo panista fue un actor clave 
dentro de la política mexicana y con 
sus ideas ayudó a moldear la transición 
democrática que atravesó nuestro país al 
inicio del siglo XXI. Más importante, fue 
un ser humano extraordinario con una 
insaciable hambre de conocimiento, una 
generosidad enorme y una alegría que 
contagiaba a todos quienes tuvimos el 
privilegio de conocerlo.

Siempre fiel a sus principios y 
convicciones, Carlos Castillo Peraza 
comenzó su carrera política en el PAN 
durante tiempos en los cuáles era difícil 
ser oposición por el control que tenía el 
PRI sobre el sistema mexicano. Frente a 
las evidentes adversidades, el reconocido 
yucateco jamás se agachó y fue candidato 
tanto a la gubernatura de Yucatán como a 
la alcaldía de Mérida.

Castillo Peraza siempre procuró fortalecer 
la ideología de Acción Nacional para que 
los panistas tuviesen herramientas que 
les permitieran resolver los grandes 
retos del país. Al ser un convencido de la 
importancia de pensar antes de hablar y 
actuar, comprendía la necesidad de que 
su partido tuviese bien definidos sus 
ideales y su proyecto de nación.

Carlos Castillo Peraza 
A 21 años de su partida su vida, obra y 

pensamiento siguen vigentes

A 21 AÑOS DE SU FALLECIMIENTO SE EXTRAÑA A 
CARLOS CASTILLO PERAZA COMO SI HUBIESE PARTIDO 
AYER, QUEDA SU LEGADO Y SUS IDEAS, LOS CUALES 
APORTARON TANTO AL PAÍS QUE SEGURAMENTE 
PERMANECERÁN VIGENTES MIENTRAS EXISTA LA 
NACIÓN MEXICANA.

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 
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De igual manera, el renombrado yucateco 
le apostaba a la formación de cuadros 
pues entendía la importancia encaminar 
liderazgos generacionales hacia una 
misma causa. Entre los panistas que se 
formaron con las enseñanzas de Carlos 
Castillo podemos destacar a Luis Correa, 
Xavier Abreu, Manuel Fuentes e incluso al 
expresidente Felipe Calderón Hinojosa.

La valentía y convicciones de Castillo 
Peraza lo llevaron a la dirigencia nacional 
de Acción Nacional en 1993 con lo cual puso 
el nombre de Yucatán en alto pues fue el 
primer yucateco en ocupar la presidencia 
nacional de un partido político.

Satisfecho con sus aportaciones al PAN, 
Carlos Castillo renunció al partido en 
1997 para dedicarse a la vida académica. 
Esta nueva etapa en su vida lo llenaba de 
entusiasmo pues le permitiría avocar su 
pensamiento a temas trascendentales 
para la vida humana; después de todo, 
su formación educativa radicaba en la 
Filosofía y las Letras.

El 8 de septiembre del 2000, Carlos 
Castillo Peraza falleció a los 53 años de 
edad a causa de un infarto. Su partida 
dolió a más de uno pues no solo dejó de 
estar uno de los pensadores mexicanos 
más importantes del siglo pasado, 
también dejó de estar un esposo, padre, 
amigo y colega.

Como cada año, recordamos el gran 
legado que construyó Castillo Peraza, 
primeramente, por el respeto que merece, 
pero también para inspirar a jóvenes y no 
tan jóvenes a atreverse a ser pensadores 
políticos. En tiempos en los cuales las 
ideologías no son claras y los partidos 
se encuentran en crisis, los pensadores 
políticos pueden ayudar a dar sustancia y 
fondo al ejercicio público y a la dinámica 
política, tal como hizo en su tiempo Carlos 
Castillo.

A más de 20 años de su fallecimiento, se 
extraña a Carlos Castillo Peraza como si 
hubiese partido ayer. Afortunadamente, 
queda su legado y sus ideas, los cuales 
aportaron tanto al país que seguramente 
permanecerán vigentes mientras exista la 
nación mexicana.

SUS CONVICCIONES LLEVARON A CASTILLO PERAZA 
A LA DIRIGENCIA NACIONAL DE ACCIÓN NACIONAL 
EN 1993, SATISFECHO CON SUS APORTACIONES 
RENUNCIÓ AL PARTIDO EN 1997 PARA DEDICARSE A 
LA VIDA ACADÉMICA. 
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-Regreso a clases en Yucatán

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Las primeras dos semanas del ciclo escolar 
2021-2022 han transcurrido con tranquilidad 
en todo el país. Si bien, es cierto que ha habido 
incertidumbre en algunos sectores, también se ha 
percibido que docentes, estudiantes y padres de 
familia tienen la disponibilidad de hacer funcionar 
el regreso a las aulas. –compartió el editorialista 
para iniciar la plática de esta semana en el 

EN LA PRIMERA SEMANA 
SE CERRARON CASI 40 

CENTROS EDUCATIVOS POR 
LA PRESENCIA DE CASOS 

POSITIVOS DE COVID-19 EN 
PLANTELES DE LA CDMX.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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Balmoral- Deberemos estar atentos 
de cómo va evolucionando el tema 
de los contagios en las escuelas pues 
en la primera semana se cerraron 
casi 40 centros educativos por la 
presencia de casos positivos.

-Durante año y medio se suspendieron 
las clases presenciales por temor a 
los contagios y decesos infantiles. Las 
escuelas se cerraron y los gobiernos 
utilizaron la televisión, el radio y la 
internet para hacer llegar contenido 
académico a los estudiantes con 
el objetivo de que su educación no 
se viese interrumpida. –recordó la 
reportera- A finales de julio de este 
año, el presidente López Obrador 
dio la orden de que “llueve, truene o 
relampaguee” los niños y niñas del 
país debían volver a la escuela para 
el inicio del ciclo escolar 2021-2022.

-La disposición del presidente generó 
opiniones encontradas tanto entre la 
población como entre los gobiernos 
estatales pues el regreso a los salones 
fue un tema polémico prácticamente 
desde el cierre de las escuelas. –
comentó el político- Mientras unos 

descartaban la idea por implicar 
exponer la salud de los infantes, 
otros hablaban de la importancia 
de las clases presenciales para el 
desarrollo educativo integral y de la 
situación de desventaja en la cual se 
encontraban las familias de escasos 
recursos.

-El gobierno federal pudo darle 
tranquilidad a los inconformes 
gracias a que, desde un principio, 
respeto la voluntad de los padres 
de familia pues ellos decidirían si 
sus hijos regresaban o no a clases, 
así como también dio flexibilidad 
a las entidades para que pudiesen 
establecer las medidas adecuadas 
de acuerdo a sus necesidades 
específicas, siempre y cuando 

se cumplieran los lineamientos 
generales. –señaló el consultor

-Gracias a la flexibilidad dada a las 
entidades que comenta nuestro 
amigo consultor, en Yucatán las 
escuelas públicas comenzaron las 
clases este lunes 6 de septiembre, 
segunda semana del ciclo escolar 
2021-2022. Durante la primera 
semana, los docentes se reunieron 
con los padres de familia con el 
fin de explicarles las modalidades 
disponibles para el regreso a clases 
y los mecanismos de seguridad 
sanitaria que se dispondrán. –informó 
la empresaria- Asimismo, la primera 
semana igual sirvió para que docentes 
y administrativos identificaran qué 
hacía falta en sus centros educativos. 
Entre las carencias más recurrentes, 
se observó la falta de servicios como 
agua, luz, internet y mantenimiento 
de zonas verdes.

-Las modalidades de clases 
disponibles para este curso, las 
medidas de seguridad sanitaria a 
implementar e incluso las fechas 
de las reuniones entre padres de 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

EN YUCATÁN, EL REGRESO 
A CLASES ES FLEXIBLE 

YA QUE PUEDE SER 
PRESENCIAL O DISTANCIA, 
NO ES OBLIGATORIO SINO 

VOLUNTARIO.  
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familia y docentes fueron estipuladas 
en el Protocolo para el Regreso 
Seguro a Clases en Yucatán creado 
por la Secretaría de Educación del 
Gobierno del Estado de Yucatán 
(SEGEY). Una de las grandes ventajas 
de este protocolo es que, siguiendo 
la pauta del ejecutivo federal, es 
flexible en cuanto a la aplicación 
de las modalidades de clases pues 
reconoce que las escuelas del estado 
tienen distintas herramientas y 
posibilidades. De esta manera, 
el gobierno estatal les permite a 
los centros educativos tomar las 
decisiones que les permitan funcionar 
de acuerdo a su situación específica, 
dentro de los límites del protocolo.

- ¿Cuáles son las modalidades que 
contempla el protocolo yucateco? –
preguntó uno de los presentes

-Presenciales y a distancia; esta 
última podrá ser mediante educación 
en línea u orientación guiada a tutores. 
–respondió la empresaria- Quienes 
opten por las clases presenciales 
acudirán en días específicos, con 
horarios reducidos y en grupos 
divididos para evitar aglomeraciones 
en los salones. Igual deberán 
llevar mascarillas adicionales, gel 
antibacterial y toallas desinfectantes 
todos los días. Además, se dispuso un 
sistema de tres filtros sanitarios para 
identificar síntomas en el alumnado 
el cual comienza en casa, continúa en 
la entrada de la escuela y culmina en 
el salón de clases.

-Y, ¿cómo serán las clases para 
quienes decidan la educación a 
distancia? –se escuchó en la mesa

-Dependerá de las posibilidades 
con las que cuenten los centros 
educativos a los cuales pertenezcan 
pues, si las escuelas tienen un 
servicio de internet adecuado y 
suficientes equipos, las clases 
serán en línea; esto significa que 
alumnos y maestros interactuarán 
directamente mediante herramientas 
digitales. –contestó la empresaria- 
Ahora bien, si los centros educativos 
a las que se inscribieron carecen de 
servicios y equipos, los padres de 
familia deberán asistir a las escuelas 
para recoger las tareas de sus hijos 
y que los docentes les expliquen 

brevemente las actividades que 
deberán realizar. A esta modalidad se 
le llama orientación guiada a tutores.

-Después de que se les explicara a los 
padres de familia en qué consistían 
las modalidades, la mayoría decidió 
inscribir a sus hijos en la modalidad 
a distancia lo cual, desde mi punto de 
vista, esto es bueno pues les permitirá 
a las escuelas tener un mayor control 
sobre las disposiciones de seguridad 
sanitaria, además de que podrán 
identificar posibles casos positivos 
de COVID-19 con más facilidad.

-Coincido, amigo Baltasar. –asintió la 
empresaria y compartió- De acuerdo 
a información de la SEGEY, poco más 
de 85 mil estudiantes yucatecos se 
presentaron a las escuelas del estado 
este lunes 6 de septiembre. Es cierto 
que esta es una cifra modesta, pero 
se debió en gran parte a que llovió 
durante la mañana de dicho lunes; 

la asistencia aumentó en los días 
siguientes conforme mejoró el clima.

-El gobierno yucateco tendrá una 
ardua labor durante las próximas 
semanas pues deberá continuar 
garantizando que las escuelas de 
todo el estado cuenten con los 
servicios básicos para funcionar y 
procurar la bioseguridad de quienes 
asistan. De igual forma, deberá 
monitorear los centros educativos 
para identificar a tiempo contagios 
y así pueda tomar las acciones 
pertinentes con el objetivo de evitar 
que se propague el virus. –intervino 
el editorialista- No olvidemos que en 
la primera semana del ciclo escolar 
se cerraron casi 40 escuelas en todo 
el país luego de identificarse casos 
positivos de COVID-19.

-Sin duda es una tarea 
extremadamente compleja, pero el 
Gobierno de Yucatán ha demostrado 
en el pasado que no titubea cuando 
se trata de proteger la salud de los 
ciudadanos. Debemos estar atentos 
de las cifras de contagios y decesos 
durante el próximo par de semanas 
pues seguramente influirán en 
cómo se lleva el ciclo escolar si se 
percibe un aumento considerable de 
contagios infantiles. –concluyó el 
político.

LAS LLUVIAS DE LAS 
ÚLTIMAS SEMANAS, DE 
ALGUNA MANERA HAN 
INHIBIDO EL REGRESO 
DE LOS ALUMNOS A LAS 
AULAS EN YUCATÁN.
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OPINIÓN OPINIÓN 

Cada vez son más las personas que 
dejan el lugar de su residencia 
para irse a vivir a otro lugar dentro 

o fuera de su país.

El número de migrantes en el mundo 
aumenta. En 1995 fueron 161 millones 
de personas, equivalente al 2.81% de la 
población mundial; en 2000 aumentó 
el número a 174 millones, el 2.83%; en 
2005 ya eran 192 millones, el 2.93%; 
en 2020 se incrementó a 221 millones, 
el 3.17%; en 2015 ya sumaban 249 
millones o el 3.37% y, en 2020 ya eran 
281 millones de personas o el 3.60% 
de la población. Y, de acuerdo con los 
expertos, en 2021 el número será aún 
mayor.

¿Quiénes son estas personas y cuál es 
su situación?

52% del total son hombres, 48% son 
mujeres.

74% tienen entre 20 y 64 años de edad.
4.5% son niños y adolescentes.

20.4 millones son refugiados bajo 
el mandato del Alto Comisionado de 
las Naciones Unidas para Refugiados 
(ACNUR).

5.5 millones son refugiados bajo el 
mandato de Organismo de Obras 
Públicas y Socorro para los Refugiados 
de Palestina de la ONU (OOPS).

52% de los refugiados, es decir 13.5 
millones de personas, tienen menos de 
18 años.

Con 17.5 millones de personas que 
dejaron su país India es el origen de la 
mayoría de migrantes internacionales. 
Después, con 11.8 millones sigue China 
y en tercer lugar está México, con 10.7 
millones.

50.7 millones de migrantes viven en 
EEUU; 90.3 millones en Europa; 140 
millones en países de Latinoamérica, 
Asia y África.

La mayoría de los migrantes 
internacionales nacidos en Europa, 
África y Asia residen dentro de sus 
regiones de nacimiento, la mayoría 
de los migrantes de América Latina, el 
Caribe y América del Norte viven fuera 
de sus regiones de nacimiento.

En 2020 el número de desplazados 
internos debido a la violencia y los 
conflictos llegó a 41.3 millones, el más 
alto desde que este dato empezó a 
registrarse en 1998.

Con 6.1 millones de personas, Siria 
tuvo el mayor número de personas 
desplazadas, seguida por Colombia, 
con 5.8 millones, y la República 
Democrática del Congo con 3.1 millones.

En América Latina y el Caribe la mayoría 
de los nuevos desplazamientos 
internos se debieron a la violencia y el 
conflicto, no a desastres. El Salvador, 

con 246 000, y Colombia, con 145 000, 
registraron los números más altos 
de nuevos desplazamientos internos, 
la mayoría de ellos por violencia y 
conflicto en ambos países. Con 11.000 
nuevos desplazamientos por violencia 
y conflictos, México registró el tercer 
número más alto.

En 2020, los cinco principales países 
receptores de remesas en dólares 
fueron India (83 000 millones), China 
(60 000 millones), México (43 000 
millones), Filipinas (35 000 millones) y 
Egipto (30 000 millones).

La migración internacional y los 
desplazamientos internos van en 
aumento y nada indica que vayan a 
reducirse en el corto plazo.

El fenómeno está impulsando 
sentimientos antinmigrantes en la 
mayoría de los países que reciben a 
las personas que dejan sus países de 
origen.
Muros, expulsiones y deportaciones 
masivas, encierros en campos de 
refugiados que más parecen de 
concentración, son algunas de las 
medidas que están adoptando los 
países receptores, entre ellos México, 
para enfrentar la situación, no para 
resolverla.
Dudo que los países se pongan de 
acuerdo para resolver el asunto y por 
eso seguirá complicándose la situación.

Hay más migrantes y los países no se ponen 
de acuerdo para resolver la situación

Por Eduardo Ruíz-Healy
Correo: redaccion@larevista.com.mx
Eduardo Ruiz-Healy
@ruizhealy

El número de migrantes en el mundo 
aumenta. En 1995 fueron 161 millones 
de personas, equivalente al 2.81% de 
la población mundial… Y de acuerdo con 
los expertos en 2021 el número será 
aún mayor.
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CLAROSCURO

Cada presidente ha visto el país que 
gobierna con esos ojos de quien 
cumple una misión, un proyecto 

personal que, se imagina, no tendrá 
comparación con ningún otro.

Eso pensaban los priistas que nos 
gobernaron desde la presidencia hasta 
el año 2000, pero esa visión personal 
no cambió cuando Vicente Fox o Felipe 
Calderón gobernaron y terminaron por 
cederle de nuevo el país al priista Enrique 
Peña Nieto.

En pocas elecciones se volcó tanto la 
frivolidad: !Hazme un hijo!, candidato, le 
gritaban al ex gobernador mexiquense 
que, más de una, se fijaba en su 
guapura más que en su capacidad, 
profesionalismo y honradez.

La gente se había quedado con el sinsabor 
de Fox, que prometía tanto, y con el 
temor de una lucha contra el narco que 
se emprendió sin tener una estrategia 
más que la aplicación de la ley.

Veníamos del asesinato de Colosio, del 
error de diciembre del 94, de la desilusión 
que el panismo se había mimetizado con 
las formas del PRI, cómo le había pasado 
al PRD invadido de expriistas e izquierdos 
que veían una rendija para llegar al poder.

El PRD prometía, el PAN se convertía en 
oposición sería que convencía. El PRI 
se mimetizaba, tomaba del PAN y del 
PRD, la izquierda dejaba de oponerse, 
y se lograron grandes aciertos que 
desdibujaban a lo demás logrado antes. 
Era como si el sueño acariciado por 
Salinas se estuviera convirtiendo en 
realidad con Peña. Sin embargo, de nuevo 
apareció la corrupción, la impunidad 
reinaba y los excesos del presidente 
guapo y su esposa de telenovela enojaron 
a más de uno, desilusionaron a otros 
y confirmaron lo que algunos siempre 
dijeron: Son expertos en quedarse con 
los privilegios del poder… Casas, autos, 
viajes, frivolidades. Mientras el país 
seguía su marcha, lenta pero marcha al 
fin, para disminuir las inequidades, el 
gran contraste social que abruma a la 

sociedad. Esa enorme desigualdad que 
hace que muchos abusen de los que 
pueden y cada vez pueden más.

Y López Obrador seguía haciendo 
sus campañas, seguía dando sus 
diagnósticos y proponiendo lo que el 
sentido común le decía, hablando a cada 
auditorio en su lenguaje, vendiéndoles 
sus aspiraciones legítimas, mimetizando 
su oferta al auditorio: a cada uno le 
decía lo que quería escuchar… Y cómo ya 
estábamos muy desilusionados, pocos 
se pusieron a reflexionar sobre sus ideas, 
sus propuestas, sus proyectos. Menos 
pensaron que no sabía cómo hacerlo, 
otros pensaron que se rodearía de 
expertos, otros más que les dejaría poner 
en práctica las mejores opciones para 
sacar al país del crecimiento “mediocre” 
del 2 por ciento anual. 

Farsa

El informe solo 
acredita que en tres 

años las mentiras 
que dice el presidente 

todos los días ha 
tenido una difusión 

tan vehemente 
que sus seguidores 

se la creen sin 
verificarlas.
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Hartos de las desilusiones no voltearon a ver las capacidades 
acreditadas en ese gobierno capitalino que navegó a 
punta de decretos, a punta de desobediencia a los jueces, 
a punta de secrecía en la obra pública. Él, que hablaba de 
transparencia, exhibido en sus más cercanos metiendo fajos 
de dólares en las bolsas.

Nadie reparó en el daño a los negocios de Reforma, nadie 
reparó en su presidencia “legítima” con el “gabinete” de 
caricatura. Es la lucha social, decían.

Hoy, cuando el tercer informe de “gobierno” se parece tanto 
a una mañanera, tanto a los otros diez plagados de mentiras 
y de datos imposibles de corroborar mientras otros son 
absolutamente falsos como el respeto a los derechos 
humanos la desilusión se asoma.

Los hechos lo contradicen y para ello basta ver lo que ocurre 
en Chiapas donde la documentación de los excesos de la 
Guardia Nacional llega hasta la tortura y amputaciones a 
migrantes.

Por la pandemia aunque no se haya frenado la crisis gracias 
a los programas sociales, la realidad es que hubo un 
aumento de personas en situación de pobreza entre 2018 
y 2020, además de que los programas del gobierno federal 
ahora benefician más a hogares ricos.

El porcentaje de personas en situación de pobreza en México 
pasó de 41.9% en 2018 a 43.9% en 2020. En este mismo 
periodo las personas en pobreza extrema aumentaron de 
7% a 8.5%.

En 2018 el 60 por ciento de los hogares más pobres eran 
beneficiados con programas sociales, hoy de acuerdo con el 
Coneval, solo el 35 por ciento. Los apoyos a hogares ricos 
subieron de 7 a 19%.

El aumento de las remesas que también presumió poco tiene 
que ver con su gobierno y se dio precisamente porque los 
migrantes le mandaron más recursos a sus familias porque 
en EU si hubo un programa de apoyo por la pandemia.

El informe solo acredita que en tres años las mentiras que 
dice el presidente todos los días ha tenido una difusión tan 
vehemente que sus seguidores se la creen sin verificarlas.

La desilusión de los mexicanos tardará un poco en llegar 
porque todos los días las encuestas marcan que menos 
gente aprueba a este gobierno, a pesar de que el presidente 
pasó de un 86% de aprobación a un 56% lo que no es muy 
diferente a lo que tenían Fox o Calderón en el tercer año de 
mandato.

Si seguimos votando guiados por los sentimientos y no por 
los datos y el análisis de las capacidades de los candidatos, 
las elecciones serán una desilusión y con ello la percepción 
de que falló la democracia nos llevará a regímenes 
autoritarios como el que hoy se alza desde palacio.

Además, en la visión de Fréderic Saliba, en Le monde, queda 
claro que el peor escenario hoy está claro ante el mundo en 
un trabajo que evidencia la “Geopolítica de las mafias”.

Las elecciones de junio dieron lugar a una avalancha de 
delitos. Con el fin de garantizar protecciones políticas para 
su tráfico de drogas, los cárteles de la droga han derramado 
sangre no solo para infiltrarse más en el estado, sino 
también para gobernar con él.

Mientras se desarrollaba la votación más grande en la 
historia de México, el asesinato de Alma Rosa Barragán dejó 
una impresión duradera. Esta dirigente empresarial nueva 
en la política, que se postulaba para la alcaldía de Moroleón 
en el estado de Guanajuato (centro), estaba realizando una 
reunión en un estacionamiento de este pequeño pueblo 
decrépito el 25 de mayo, cuando apareció un comando a 
bordo de dos camionetas pick up y cuatro motos. Disparos 
en ráfaga, la mujer de 50 años colapsó, micrófono en mano.

La escena, inmortalizada por un video que circula en bucle 
en las redes sociales, arrojó una cruda luz sobre la increíble 
violencia que ha jaloneado este proceso electoral como 
ningún otro. Para influir en el resultado, los cárteles de la 
droga han blandido miedo y derramado sangre.

Métodos que, sin embargo, son solo la parte visible de la 
“narcopolítica” mexicana, cuyas redes en expansión dan a la 
República Federal un aire de “mafiocracia”.

Esta mega encuesta destinada a renovar, el 6 de junio, los 
500 escaños de la Cámara de Diputados, quince de los 
treinta y un cargos de gobernador y elegir a más de 20.000 
funcionarios locales --entre ellos 2.000 alcaldes-- habrá 
costado la vida a treinta y seis candidatos.

Un total de 143 políticos han sido asesinados desde el inicio 
del proceso electoral el 7 de septiembre de 2020. “Este récord 
histórico [en la cantidad de vacantes] explica la avalancha 
de delitos”, dijo Carlos Rubio, subdirector de Integralia, una 
consultora de asuntos públicos.

Ataques a plena luz del día, secuestros, cuarteles de 
campaña acribillados a balazos… Integralia ha contabilizado 
239 ataques físicos en treinta de los treinta y dos estados 
mexicanos.

“Más de mil, si sumamos las amenazas contra los 
candidatos”, dijo Rubio.

El trágico viaje de la candidata Barragán refleja la frágil 
democracia de México. Tras su asesinato, su hija ganó la 
alcaldía - con el 48,5% de los votos - bajo la bandera del 
pequeño movimiento de izquierda Movimiento Ciudadano.

Luego, la prensa reveló que el hijo de la víctima fue acusado de 
liderar la rama regional del Cártel Jalisco Nueva Generación 
(CJNG), según un informe judicial que supuestamente 
permanecerá confidencial.

“¿La Sra. Barragán era candidata a drogas o hubo un intento 
de desacreditarla para justificar la masacre? Pregunta 
el experto en crimen organizado David Saucedo. La 
controversia está retumbando en un país asolado por una 
guerra sangrienta, con 34 mil 523 homicidios enumerados en 
2020 por el Departamento de Seguridad Pública, en los que 
los carteles están involucrados para controlar las carreteras 
que abastecen a Estados Unidos, el mayor consumidor de 
drogas del mundo. 
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¿Te ha pasado que te veas involucrado 
en una situación polarizada, te sientas 
identificado/a con una postura, 

incluso quieras o logres defenderla (¡le 
entres al pleito, pues!) y al final de cuentas 
resulte que el presunto problema no era 
tal, no existía o simplemente sólo fue 
una confusión que se hizo grande por el 
rumor?

Ciertamente puede ser una experiencia 
emocionante. A veces deja alianzas, 
anécdotas o rencores que perduran toda 
la vida. Y, por supuesto, es parte de la vida, 
y muy válido ser parte de ello si queremos, 
o así se da y no nos causa mayor conflicto.

Un tanto distinto es cuando esto viene 
generado desde aquellas personas a las 
que les pagamos (y mucho) por hacerse 
cargo de nuestros recursos, instituciones y deseos de salir 
adelante. He comentado ya en varias ocasiones la tendencia a 
desviar la atención pública sobre temas que no son parte de 
sus obligaciones; sumemos ahora  cuando con toda intención 
o por falta de competencia inicien batallas de comunicación 
pública hacia asuntos que no van a nada, pero sí despiertan 
el interés de la gente; circo a falta de pan. Ocupan el tiempo 
por el que les pagamos a ellos/as, nuestros recursos y, peor 
aún, nos llegan a involucrar en situaciones que al cabo de 
unos meses descubrimos que no iban a nada, y aunque dejen 
anécdotas, no hacen sino retrasar la dedicación a los asuntos 
que verdaderamente urge resolver para bien de la gente en 
nuestro país.

La parodia de este caso está en la muy conocida canción que 
Rogelio Calzada reclama haber compuesto en los ochenta, 
aunque no haya recibido beneficios de tanta fama: Sacaremos 
a Ese Buey de la Barranca. En el hablar popular se usa para 
indicar la suma de esfuerzos que debe llevar a un resultado 
bueno, solidario, de colaboración, en el que se adivina un 
esfuerzo necesario, pero factible de tener buen final. La letra 
de la canción habla del buen Federico, que tras plena guarapeta 
no ve al mayor de sus bueyes y con sólo decirlo obtiene la 
buena voluntad de su compadre, primero, y de todo el pueblo 
después, para recuperarlo, asumiendo que se había ido a la 
barranca cercana.

Bueno, con decirles que hasta los del gobierno del estado se 
aprestaron a ayudar, con cadenas, garruchas y malacates, con 
tal de sacar a ese buey de la barranca, al ritmo de contagioso 
estribillo e impulsados por el deseo de ser parte de algo 
conjunto. Ya al punto del esfuerzo, todos juntos, oyen a 
Federico, crudo y tranquilo, que les informa que el buey está 
en su establo. Cantando igual de motivados, pero ahora por 
la movilización en falso, deciden que sí hay un buey que debe 

estar en la barranca, y van por él al ritmo 
de “meteremos a ese buey a la barranca”.

La Revocación de Mandato, era el tema del 
que iba a escribir, ya recordé. Pero como 
saben, la música a veces me hace desviar 
la atención. Descubro que no es al azar, 
pues, ya pensándole… sí hay una conexión 
entre la anécdota de Federico y lo que nos 
está pasando con el tema.

Lo que quería decir originalmente es que 
la Revocación de Mandato NO VA. Por la 
forma en que se ha estado manejando 
desde algunos/as gobernantes y personas 
en la política pareciera que, tras la amarga 
experiencia con la primera Consulta 
Popular, es algo que debe y va a ocurrir, 
mientras que la contra dice que no se 
debe hacer, y los primeros/as llaman a los 

segundos enemigos de la democracia y estos les responden que 
le están haciendo el juego al Presidente para fines electorales. 
Así que aprovecho el espacio que amablemente nos brinda La 
Revista Peninsular para aclarar dos puntos del tema. 

El primero, que sí considero muy importante para la ciudadanía, 
es que en efecto la Revocación de Mandato es uno de los 
Mecanismos de Participación Ciudadana (MPC) previstos en 
las leyes de nuestro País, que estaba regulado por los estados 
de Aguascalientes, Chihuahua, Ciudad de México, Jalisco Nuevo 
León, Oaxaca y Zacatecas, y hace algunos meses se incorporó 
a la Constitución. Desde la experiencia de trabajar el tema por 
años, considero que es uno de los MPC menos útiles para el 
fortalecimiento de la ciudadanía. Suena bien la idea de quitar 
a quien no responde a la confianza, pero permíteme compartir 
dos razones en contra, a reserva de comentar con más detalle 
en otra ocasión. Uno, cuando contratamos a alguien para un 
puesto de elección sabemos cuántos años le estamos dando 
para ejercer el puesto. Dos, tenemos que asegurarnos de elegir 
bien, vigilar que cumpla y sancionar si no lo hace, quitarle el 
puesto es bastante poco para el daño que puede hacer un 
funcionario/a público.

El segundo es hacer el primer planteamiento que puedo 
hacer sobre el tema desde lo técnico que implica. Y es que la 
Revocación de Mandato, por su legislación, NO VA, en dado caso 
tendría que haber gente interesada en que suceda y dispuesta a 
hacer lo necesario. No es un mecanismo que ocurra de manera 
predeterminada, sino que requiere la solicitud de la ciudadanía, 
con las complicaciones normales de lograr esa convocatoria, 
por deseo de quitar a un/a gobernante (u otras razones) y en 
medio del clima político y social en el que nos encontramos.

Sé que ahorita a quien le interese el tema ya sabrá que la 
polémica anda entre si se debe hacer o no, por una parte, y para 

Por: Jorge Valladares Sánchez * 
dr.jorge.valladares@gmail.com 

@DrJValladares en Twitter 
@dr.jorge.valladares en Facebook 
Dr. Jorge Valladares en Youtube 

OPINIÓN

LA REVOCACIÓN DE MANDATO NO VA
¿Sacaremos a ese Buey de la Barranca?
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los/as más versados, la discusión es sobre 
cuál sería la pregunta. Pero me permito 
poner a la vista lo que la Constitución dice 
al respecto y un par de comentarios sobre 
lo que no se ha hecho aún. Todo ello para 
hacer ver que si queremos que ese torito, 
o buey, o asunto camine, tendría que haber 
un conjunto de personas suficientemente 
animosas, como las que querían ayudar a 
Federico, para sacar adelante el tema, es 
decir, que se llegue a realizar el ejercicio de la 
Revocación de Mandato (RM).

En su artículo 35 la Constitución ya tiene, 
desde diciembre de 2019, a la RM como un 
derecho que la ciudadanía en México puede 
ejercer, mientras que el 36 indica como 
obligación votar en ella (solamente). Aunque 
una constitución no debería contener reglas, 
sino preceptos, la nuestra lo hace en este 
y muuuuuuchos temas; en este caso hay 
algunas que sirven para entender la ruta, si 
alguien quiere ejercer este mecanismo: 

1.Puede aplicarse para Presidente 
de la República, como también para 
gobiernos locales.

2.En el primer caso, debe solicitarlo 
la CIUDADANÍA en cantidad de 3% 
de inscritos en la lista nominal de 
electores para el caso nacional o 10% 
para casos estatales.

3.Por las fechas y periodos que se 
indican, se vendría realizando, si es que se realiza, por 
allá de marzo de 2022, sólo se puede hacer una vez por 
sexenio. El montón de firmas tendrían que obtenerse 
entre noviembre y el 15 de diciembre de 2021.

4.Para tener validez su resultado, tendría que votar al 
menos el 40% de la lista nominal.

5.Las reglas sobre su realización federal son similares a las 
de una elección y, claro, se encuentra a cargo del Instituto 
Nacional Electoral, el cuál ya dijo cuánto costaría. Ya le 
han respondido públicamente desde el gobierno federal 
“que lo paguen del sueldo de sus empleados” y otras 
ideas fuera de ley; mientras que la Constitución dice que 
“se cubrirá con base en la disponibilidad presupuestaria”.

6.En caso de que se realice en los estados, estaría a 
cargo de los institutos electorales correspondientes, 
con requisitos y condiciones similares, a menos que 
hagan acuerdo con el INE y ese instituto nacional acepte 
llevarlos a cabo.

7.La Constitución ordenó al Congreso Federal elaborar 
la ley reglamentaria y a la fecha lleva ya meses de 
incumplimiento. Asimismo los estados que ya tenían 
este mecanismo en su ley debían armonizarlo con la 
Constitución y no lo han hecho. La Constitución ordena 
a los estados incluir en sus constituciones la RM, y la 
mayoría tampoco lo ha hecho.

8.La Constitución define a la RM (federal y 
local) como el instrumento de participación 
solicitado por la CIUDADANÍA para 
determinar la conclusión anticipada en el 
desempeño del cargo a partir de la PÉRDIDA 
DE LA CONFIANZA. Lo cuál aclara quién puede 
solicitarlo y cuál tiene que ser la pregunta.

Imagino la dificultad que implica en la 
mente de cualquier buena persona la idea 
de sacar a un buey que se fue a la barranca. 
Así como también entiendo que cuando 
nos unimos y tenemos un objetivo común, 
sea propio o solidario, somos capaces de 
grandes proezas. La cuestión aquí es que si 
el buey se llama RM, tendrían que activarse 
a tiempo y por las rutas mencionadas cerca 
de 3,000,000 de conciudadanos/as para el 
caso federal, y para estados como Yucatán, 
más de 150,000. Tendría que ser un coro muy 
bueno y fuerte si quieren que la Revocación 
de Mandato vaya. 

De repente me imagino a las/os integrantes 
de uno u otro congreso entonando en coro la 
canción y poniéndose de acuerdo para hacer 
las reformas que ya hace rato debieron haber 
sacado; en su caso no porque quieran o no la 
RM, sino porque es el trabajo por el que les 
pagamos, y mucho. Sé que son capaces, les 
he visto hacerlo, sin cantar, en últimos días 
de periodos legislativos, sacando hasta una 
decena de leyes en un día; pero también les 
he visto dejar pasar años sin hacer lo que 
deben hacer.

Y es más sencillo que uno o diez personajes públicos hagan 
arengas y usen el tiempo de medios para asegurar o negar que 
sucederá este ejercicio, pero NO LES PAGAMOS POR ESO. Así 
que lo que digan, cuenta poco.

Deseo que si es la voluntad de uno o una miríada de personas 
hacer que la RM vaya, lo logre, porque esa es la esencia de la 
Participación Ciudadana: que haya los mecanismos para que 
pueda suceder lo que es derecho de la ciudadanía, y si va, que 
en efecto se llegue al 40% en el Estado o en el País, para saber 
la voluntad de quienes voten y se tenga que cumplir.

En lo personal, ya lo dejé ver, creo que si elegimos a una persona 
para 6 años, nos guste o no, debe estar en el puesto 6 años, a 
menos que cometa un delito. Y si falla, debemos asegurarnos 
que lo componga y, en su caso, pague los errores cometidos. 
Como el buen Federico, que por pasarse de copas, motivó, 
desmotivó y remotivó a su comunidad, por ello, al final, el 
estribillo ya no habla de sacar al macho vacuno de la barranca, 
sino de meterlo a él, diciendo: “meteremos a ese buey a la 
barranca, a la barranca meteremos a ese buey”…

--------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Coordinador Nacional de la Red Cívica Mx, A.C.
Especialista en Psicología y Licenciado en Derecho.

La parodia de este caso está en la 
muy conocida canción “Sacaremos 
a ese buey de la barranca”... En el 

hablar popular se usa para indicar 
la suma de esfuerzos que debe llevar 

a un resultado bueno, solidario, de 
colaboración, en el que se adivina un 
esfuerzo necesario, pero factible de 

tener buen final.
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Infraestructuras Deportivas y de Espectáculos “Sustentables”
Preocupaciones Sociales y Ambientales

OPINIÓN SOCIEDAD INTELIGENTE

La construcción de nuevas, mejores y modernas 
infraestructuras, siempre serán por demás de 
esperadas y deseadas por toda la sociedad, un 

ejercicio en el que se pueda armonizar de manera 
transparente, la aplicación de técnicas de vanguardia 
con el medio ambiente, para que trabajando de manera 
concertada y holística, se pueda cumplir con todos los 
fundamentos y encuadrarse dentro de los Objetivos del 
Desarrollo Sostenible, acordados por todos los países que 
integran la Organización de las Naciones Unidas (ONU), a 
fin de lograr insertarse como una sociedad que respeta 
y construye obras que pueden ser consideradas como 
Sustentables.

Para ello debemos conocer, qué es lo que puede 
considerarse con ese calificativo pues implica al menos 
cuatro grandes ejes que tienen que ser debidamente 
integrados para poder contar con este término.

La ocupación de todo gobierno en sus tres niveles es la 
de brindar más y mejores ambientes a la ciudadanía, 
entendiéndose estos como los servicios, políticas 
públicas y todo lo relacionado para una mejor convivencia, 
procurando la preservación y racional utilización de 
los recursos existentes para garantizar su existencia y 
sustentabilidad a los que vienen detrás.

Así las cosas, debemos dar inicio exponiendo lo que se 
entiende y acepta como sustentabilidad o sostenibilidad 
para mejor comprensión, de manera general y de acuerdo 
a la Organización de las Naciones Unidas (ONU):

“Sustentabilidad es el Desarrollo que satisfaga las 
necesidades del presente, sin comprometer la capacidad 
de las generaciones futuras para satisfacer sus propias 
necesidades”

El término “sustentabilidad” ha venido sufriendo diferentes 
transformaciones a lo largo del tiempo, hasta llegar a un 
concepto cada vez más moderno, pero siempre teniendo 
como base, el desarrollo de los sistemas sociales y 
ambientales para lograr una nueva disposición de los tres 
ejes iniciales, que conforman la cimentación del desarrollo 
sustentable: el económico, el social y el ambiental, al 
cual se ha agregado el político, como una sub-división, a 
manera de ser más claro en lo social.

De manera sucinta y a fin de ser prácticos, podemos 
considerar que para que una Infraestructura pueda 
calificarse como Sustentable, tiene que cumplir con 

estos cuatro ejes que implican, todos juntos y de manera 
holística su existencia, es decir, tienen que considerarse 
todos de manera conjunta y no puramente aislados, es 
prácticamente una visión de conjunto, considerando un 
todo integrado y sin excluir nada.

Los Ejes de la Sustentabilidad

Vayamos por partes, para mejor comprensión, podemos 
considerar que la:

1. Sustentabilidad Económica: Es la utilización de 
diferentes estrategias para emplear, salvaguardar y 
mantener los recursos humanos y materiales de manera 
óptima, con el objetivo de crear un equilibrio responsable 
y provechoso, razonable a largo plazo, mediante la 
recuperación y el reciclaje, respetando las inversiones, su 
justa recuperación y rentabilidad.

2. Sustentabilidad Ambiental: Esta es la garantía de que 
al satisfacer nuestras necesidades de agua, alimentos, 
refugio, y que inclusive dedicándonos a las actividades 
que hacen que nuestras vidas sean placenteras, incluidas 
actividades de ocio y entretenimiento, no causamos daños 
a nuestro medio ambiente, ni agotamos los recursos 
que no podemos renovar y de esta forma cuidamos a las 
generaciones futuras, quienes aún no pueden defender 
lo que tendrán, y por las cuales somos responsables de 
brindarles las opciones para que ellos tengan una vida con 
las mismas o mejores oportunidades que nosotros.

3. Sustentabilidad Política: En este sentido, la política 
se refiere a cumplir y gestionar las normas tradicionales 
de salud y equidad con problemas emergentes como 
la participación, las necesidades, la reciprocidad, la 
economía, el medio ambiente, sin soslayar las nociones de 
felicidad, bienestar y calidad de vida, vigilando que estén 
consideradas dentro de un apropiado marco legal, que 
cumpla y cuente con las políticas públicas que garanticen 
su cumplimiento.

¿Estadio Sustentable?

Por Alfonso A. González Fernández*
alfonso@alproingenieria.com
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4. Sustentabilidad Social: Se refiere a cómo los individuos 
y las sociedades viven entre sí y se ponen de acuerdo para 
alcanzar objetivos de desarrollo que han elegido para sí 
mismos, teniendo en cuenta de los límites físicos de sus 
lugares y del planeta como un todo. Es la capacidad para 
construir y acordar las habilidades de desarrollo en las 
inequidades de los espacios y el medio ambiente.

Las cuatro, se analizan individualmente, solamente que 
tienen una condición insoslayable: todas van al mismo 
crisol en donde se forjan como un todo, es decir en un solo 
elemento, ninguna sola y ninguna sin la participación de 
las otras.

Conocidos someramente los términos y sus contenidos, 
podemos contar con los elementos mínimos de juicio, 
para que cuando nos “presuman”que tal o cual obra es 
sustentable, podamos reconocer y evaluar si el término 
está bien aplicado o es solamente una cuestión de 
mercadotecnia para impresionarnos.

¡Aguas!

Justo es decir que cualquier empresario, es libre de 
aventurarse en cualquier negocio, pues es él quien 
expone sus recursos y patrimonio para buscar una justa 
rentabilidad al capital y riesgo que corre, sin embargo, la 
obligación de la autoridad en sus tres diferentes órdenes 
de gobierno, siempre será la de establecer y vigilar el 
cumplimiento de lo que se ha descrito líneas arriba como 
Desarrollo Sostenible.

Para poder divulgar “oficialmente” cualquier obra, más allá 
del capital y sitio de la misma, sin excepción, se tiene que 
contar con todas las factibilidades y autorizaciones que 
garanticen todo lo ya reiteradamente citado.

Siendo que cualquier obra obedece a la visión de su 
promotor o propietario, lo que a nosotros nos pueda 
parecer o no su estilo, ninguna de ellas, por más colores y 
publicidad que tenga, puede estar por encima del análisis 
técnico y social que garantice el estricto cumplimiento de 
los cuatro ejes arriba expuestos.

Estos últimos días nos hemos venido enterando por 
todos los medios de comunicación y llamadas de amigos 
y conocidos, de la pretensión de construir un Estadio 
“Sostenible”, el cual ha contado con una asombrosa 
publicidad y difusión por todos lados, no solo de sus 
inversionistas sino del gobierno en mayor escala.

Lo anterior ha dejado una honda preocupación en la 
sociedad, por el impacto que tendría en caso de llevarse 
a cabo.

Menciono textualmente, “tendría”, porque es menester 
transparentar la factibilidad de su construcción, a través 
de dictámenes y estudios suficientes, que garanticen su 
emplazamiento y construcción, así como visibilizar a la 
opinión pública dichos estudios, con la puesta a disposición 
de éstos, para que otras organizaciones, verdaderamente 
autónomas y “no las mismas de siempre”, colaboren 
aportando seguridad y certidumbre a la sociedad.

Por ejemplo, la construcción de un estadio con las 
pretensiones de ser acreditado internacionalmente para 
deportes y espectáculos, nos lleva en primera instancia 
y a manera de ejemplo, a considerar lo que la Federación 
Internacional de Fútbol Asociación (FIFA), que es la 
autoridad para el caso del fútbol, establece como requisito 
para poder tenerlo en cuenta, esto entre otras tantas 
consideraciones es:

1. Contar con al menos con un aforo para 30,000 
espacios de espectadores, mismos que son 
directamente proporcionales a la cantidad de espacios 
de estacionamiento requeridos, que, en este supuesto 
representan
2. 10,000 cajones de estacionamiento para vehículos
3. 700 cajones de estacionamiento para camiones,
4. Dos salidas independientes para emergencias 
médicas, bomberos y policía, al menos.
5. Contar con espacio suficiente para establecer círculos 
de control de seguridad, circundantes al estadio a fin de 
brindar mejor control, por lo que el espacio circundante 
al estadio, es mayor.
6. Conexión a vialidades que ayuden a nutrir y/o 
desalojar el estadio de manera eficaz, conectado a 
vialidades apropiadas al volumen y transporte público 
eficiente.
7. Facilidades para los aficionados para llegar 
caminando al estadio desde los estacionamientos.
8. Accesos suficientes e independientes para 
aficionados por rivalidades existentes.

 Lo anterior nos lleva inevitablemente a la siguiente 
pregunta:

¿Son 4 hectáreas suficientes para dar cabida, al menos, a 
estas pretensiones?

Eso es solo para el fútbol, pero recordemos lo que 
padecemos con el sitio de espectáculos situado en la 
carretera a Progreso cuando hay algún espectáculo, ¡ah! y 
eso que no lleva ni la mitad de los que se pretenden en el 
nuevo estadio.

La premisa para construir cualquier estadio es:
Debe ser diseñado para permitir el arribo, circulación 
y partida de miles de personas y vehículos de manera 
eficiente y sin inconvenientes en un breve período de 
tiempo, preferentemente sin afectaciones para la sociedad 
y el medio ambiente.
Si tenemos todo lo anterior, lo demás es lo de menos.
En pocas palabras, podemos decir, que si nos vienen a 
presumir cualquier infraestructura que no cumpla con 
lo que debe, obedece a otros motivos, menos el interés 
colectivo.

Corolario:
“Cualquier infraestructura que se promocione, sin 
acreditarse técnica y fehacientemente, queda a deber a la 
transparencia y a la sociedad”

--------------------------------------------
*Ing. Alfonso A. González Fernández.
(WCCE Consejo Mundial de Ingenieros Civiles)
Past President (ppresident@wcce.biz)
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OPINIÓN OPINIÓN

Estamos viviendo un mes de 
septiembre plagado de desastres 
naturales. Siguen las inundaciones 

en distintos puntos del país, con 
tragedias gravísimas como las de Tula, 
pero también con fuertes lluvias en todo 
el litoral del Pacífico, que no se recupera 
de los huracanes Nora y Grace, cuando 
ya se presenta otro huracán, Olaf, 
y siguen las secuelas del terremoto 
sufrido el martes pasado, sobre todo en 
Guerrero.

Como siempre, ha llegado a muchos 
puntos del país la ayuda vía el Plan 
DN-III del Ejército mexicano y en los 
litorales también del Plan Marina, pero 
son 16 los estados afectados por Nora y 
Grace que reclaman apoyos financieros 
y de otro tipo, y no les ha llegado nada. 
Guerrero vive una situación también 
muy difícil por el terremoto, y Jalisco, 
Nayarit, Sinaloa, Baja California Sur 
la están viviendo por Olaf. En Oaxaca, 
el gobierno estatal pidió a la gente no 
transitar por las calles y menos aún por 
cañadas ante las fuertes lluvias que 
sufre el estado y que han dejado una 
larga estela de damnificados. Y según 
las víctimas de esta suma de tragedias, 
los apoyos no llegan.

Existe un reclamo cada día más 
generalizado de que debe regresar 
el Fondo Nacional para Desastres 
Naturales, (Fonden) que fue creado 
originalmente como un programa 
dentro del Ramo 23 del Presupuesto 
de Egresos de la Federación de 1996, y 
que comenzó a funcionar plenamente 
en 1999, cuando se emitieron sus 
primeras reglas de operación. El 

Fonden apoyaba a Estados y municipios 
afectados por desastres naturales casi 
en forma inmediata, con el suministro 
de comida o medicamentos, cubría, 
además, tareas de reconstrucción en 
viviendas y servicios públicos dañados 
por un siniestro. El Fonden funcionó con 
reconocida eficacia, casi siempre de la 
mano con el PLAN DN-III, hasta que el 
año pasado se decretó su desaparición.

El gobierno federal decidió que 
desapareciera y que cada dependencia 
federal, con su propia capacidad 
operativa y presupuestal, se hiciera 
cargo de las tareas relacionadas con 
su actividad ante los desastres. O sea, 
regresar a como estaban las cosas hasta 
que se creó el Fonden. Como dijimos 
cuando se tomó esa decisión, el año 
pasado, lo que ocurriría sería inevitable: 
más allá de la buena o mala voluntad 
política, las tramas burocráticas 
dificultarían la llegada de ayuda, y cada 
dependencia regatearía sus recursos. El 
gran mérito del Fonden era que desde 
allí se distribuían los recursos y la ayuda 
en forma centralizada e inmediata.

El presidente López Obrador dijo que 
el Fonden fue desaparecido porque era 
un nido de corrupción. Puede ser, pero 
entonces lo que había que hacer era 
investigar la corrupción, y si existía 
denunciarla y castigarla, y permitir que 
una instancia que había demostrado 
su necesidad y eficacia siguiera 
funcionando.

Que sepamos no hay un sólo 
funcionario del pasado procesado por 
haber manejado mal los recursos del 

El vacío dejado por el Fonden
Por Jorge Fernández Menéndez
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Fonden, que sí llegaban a tiempo a las zonas 
de desastres. Lo que sabemos es que hoy, por 
ejemplo, esa ayuda no ha llegado en forma 
oportuna a los 16 estados afectados por Nora 
y Grace. Muchos menos a los que sufrieron con 
el terremoto del martes o con las tormentas 
de las últimas horas. Hace un año en Tabasco, 
incluso en la propia tierra del presidente, 
Macuspana, cuando fuimos un mes después 
del inicio de las inundaciones, acompañando a 
elementos del Ejército mexicano, la gente decía 
que más allá de la ayuda militar y del gobierno 
estatal, los recursos que en el pasado le había 
llevado el Fonden, no les habían llegado.

Claro que llegan el Ejército o la CFE, pero la 
ayuda para la gente o los recursos para que 
comiencen a recuperarse de los daños los 
estados y municipios, no. Pareciera que lo que 
se quiere es que esa ayuda quede claro que 
viene del gobierno federal y de sus distintas 
dependencias, aunque tarde mucho más en 
llegar.

El desorden burocrático se exhibe en el 
caso de Tula, donde ha quedado claro que el 
hospital del IMSS no fue advertido del peligro 
de inundación, lo que llevó a la muerte de 15 
pacientes, mientras tanto entre la Comisión 
Nacional del Agua, el gobierno de Hidalgo, el 
municipio de Tula y el área de protección civil 

del gobierno federal, nadie se hace responsable 
de lo sucedido.

Hay que insistir en un tema: si hubo corrupción 
en el Fonden, lo correcto era denunciarla 
y acabar con ella. Hay muchos programas 
en la actualidad en los que hay corrupción 
o sospechas de ella, por ejemplo, en los 
programas de apoyo social que distribuyen 
miles de millones de pesos, pero que no 
tienen todavía un padrón certificado de sus 
18 millones de usuarios. Pero no por eso se 
deben desaparecer. El Fonden, es evidente, que 
debería haber sido preservado. Ahora que se 
está discutiendo el paquete económico para el 
año próximo, con sentido común y autocrítico, 
tendría que ser recuperado.

 11S: 20 AÑOS

Hace 20 años, con motivo de los ataques 
terroristas en Nueva York y Washington, el 
gobierno de México titubeó en su solidaridad 
con Estados Unidos y perdimos una oportunidad 
notable, que se había abierto meses, incluso 
días antes de los atentados, para profundizar 
nuestra principal alianza económica, política y 
social. Hoy sería una insensatez no aprovechar 
la coyuntura y el nuevo espacio que existe 
para hacerlo. Hay que tomar decisiones en 
migración, energía, T-MEC, política ambiental, 
y hacerlo bien.



Semanario de Información y Análisis Político20

OPINIÓN OPINIÓN 

Tuve la fortuna de conocer a Carlos Castillo 
Peraza en casa de Don Luis H. Álvarez 
a mis tiernos 15 años. En esa ocasión 

se encontraban trabajando en la plataforma 
de la gubernatura de Chihuahua de 1986.  
Posteriormente, casi 10 años después, tuve 
el honor de invitarlo como representante 
estudiantil a dar una plática en la Universidad de 
Texas en El Paso.  La charla estuvo totalmente 
abarrotada, fue un éxito y sin embargo, una 
pregunta que hice (como que nadie se animaba 
a preguntar), le molestó mucho a Carlos.  Pensé 
que jamás volvería a verlo.

¡Cuál fue mi suerte que me lo encontré un día 
en la Universidad de Georgetown, en donde 
estuvo haciendo investigación y dando clases 
como maestro invitado previo a la campaña del 
gobierno de la Ciudad de México!  En esa ocasión, 
Carlos me presentó con Jorge Guajardo “El otro 
panista en Washington, DC”. En aquel momento, 
yo estudiaba una maestría en políticas públicas.  
“Mejor lee las memorias de Adriano, vas a 
aprender más”.  

Ahí tuve la oportunidad de ir conociendo a Carlos, 
al hombre, al lector voraz, al amigo, al líder, al 
prócer.  En su oficina tenía una intimidante frase 
en su escritorio: “El silencio es el mejor sustituto 
del cerebro”, lo cual te obligaba a pensar dos 
veces lo que ibas a decir. 

Cuando Carlos renuncia al PAN en 1998, tomó 
un avión a Nueva York y tuve la fortuna de que 
se hospedara conmigo varios días.  En aquel 
tiempo yo trabajaba en Nueva York y me tomé 
un par de días de vacaciones y conocí Nueva 
York desde la enciclopédica perspectiva de mi 
intelectual amigo.  Fuimos desde los “Cloisters” 
en la punta norte, hasta Wall St., pasando por 
todos los museos e iglesias imaginables. Desde 
luego fuimos a juegos de Beisbol, y Carlos les 
hacía saber a los taxistas “Que estaba armado y 
que no le gustaba que le roben”… Fuimos a ver 
“Los Miserables” (varias veces) y algunas óperas 
y siempre se conmovía hasta las lágrimas.  Así 
era Carlos, vivía al 100. 
 
Su sentido del humor era extraordinario.  En 
una campaña un candidato a diputado local lo 
quería acompañar en “un traslado” y Carlos, 
que no quería que este tipo se subiera al auto, 
le dijo a su asistente que le dijera que no “por 
cuestiones de seguridad”... el asistente se quedó 

muy serio y le pregunto sobre ¿cuáles eran las 
cuestiones de seguridad?  !Es que lo pendejo se 
pega!

Finalmente, algo que me impacto mucho, 
después de su muerte, fue la cantidad de señoras 
que se acercaron en el funeral, a dar testimonio 
de que Carlos las había convencido de que no 
abortaran, y llevaban a los “chamacos” como 
prueba de lo que decían.  Esos chicos le debían 
su vida, de alguna manera, a Carlos. 

Te nos fuiste antes de tiempo querido 
prócer. Además de ideólogo de la transición 
deberías haber sido participe. El escritorio de 
Vasconcelos, que a muchos les ha quedado tan 
grande o la cancillería o tantos lugares de donde 
podrías haber aportado tanto. Sin embargo, tu 
legado ahí está.  En tu generosidad formaste 
líderes que ahora deberán estar a la altura de lo 
que reclama nuestro país. 
 
Con toda mi gratitud, una lágrima y varias 
carcajadas de cosas que me acuerdo y que no 
voy a contar...

Castillo Peraza a 21 años 
Por Miguel Barrio

“Carlos Castillo Peraza, 
lector voraz, amigo, líder, prócer”…
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OPINIÓN OPINIÓN 

De los ocho cruces formales de la frontera 
México-Guatemala, el puesto fronterizo de El 
Ceibo es el que está más al norte. También, el 

único que no se ubica en Chiapas. Del lado mexicano 
se encuentra el poblado Sueños de Oro, municipio 
de Tenosique, estado de Tabasco; del guatemalteco, 
El Ceibo, municipio de La Libertad, departamento 
del Petén.

De acuerdo con información oficial del gobierno 
mexicano, es el menos transitado de los cruces 
fronterizos entre los dos países, apenas “cinco a 
ocho vehículos diarios”. Del lado guatemalteco de 
la frontera, agrega la página web de la Cancillería, 
la primera población que se encuentra es El 
Naranjo, a la que se llega por una brecha de 23 
kilómetros “sumamente rocosa y de una sola vía”, 
que “no cuenta con obras para drenaje superficial”. 
La siguiente es la cabecera del municipio, que se 
localiza a 134 kilómetros hacia el sureste. Para ir a 
la Ciudad de Guatemala son once horas de camino y 
a Tecún Umán, prácticamente diecisiete.

Por ese punto tan aislado de la frontera es 
por donde el gobierno mexicano ha estado 
deportando a migrantes indocumentados. Y no sólo 
guatemaltecos, sino de otras nacionalidades, como 
hondureños, salvadoreños y nicaragüenses.

De acuerdo con el periódico guatemalteco Prensa 
Libre, unos 400 migrantes llegan diariamente 
a El Ceibo a bordo de autobuses, donde son 
dejados a pesar de la inconformidad del Ministerio 
de Relaciones Exteriores de Guatemala, que 
sólo reconoce como puntos de internación de 
deportados el puesto fronterizo de Tecún Umán y el 
aeropuerto capitalino La Aurora. 

Con una superficie que abarca la tercera parte 
del país, el Petén es el departamento menos 
densamente poblado de Guatemala. Buena parte 
de su territorio está cubierto por selvas, lo que ha 
permitido la actividad del narcotráfico.

“Entre las personas expulsadas hay familias y 
niños y niñas no acompañados, que en algunos 
casos fueron expulsados primero por vía aérea 
desde Estados Unidos”, denunció esta semana la 
organización Human Rights Watch. “El presidente 
mexicano Andrés Manuel López Obrador y el 
presidente estadunidense Joe Biden deberían 
poner fin a estas expulsiones peligrosas e ilegales 

y cerciorarse de que futuras deportaciones se 
realicen en cumplimiento del derecho mexicano, 
estadunidense e internacional”, agregó.

La Casa del Migrante Belén, en El Ceibo, comenzó 
a publicar el 11 de agosto pasado, en su página 
de Facebook, fotografías e información sobre los 
grupos deportados, entre los que aparecen muchos 
niños.

“Nunca se había visto algo así”, declaró Andrés 
Tizol, encargado del refugio, a Prensa Libre. Dijo 
que las personas llegan allí “desorientadas, sin un 
centavo y con un cúmulo de sueños rotos”.

Como no tienen dinero, muchas se han echado a 
andar por la carretera, agregó Tizol, esperando que 
algún camión las pueda llevar hasta La Libertad o 
algún otro punto del país.

De acuerdo con una nota de agencia AFP, del 19 de 
agosto, “Guatemala pidió información a Estados 
Unidos y México por la sorpresiva deportación 
de migrantes centroamericanos por una frontera 
donde no hay controles migratorios ni de 
bioseguridad por la pandemia, según informó la 
cancillería local”.

Aun así, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
sostiene que el papel que México ha jugado en esta 
crisis ha sido para “cuidar a los migrantes”.

Por un lado, el mandatario dice que no quiere que 
los centroamericanos y personas de otros orígenes 
caigan en manos de bandas delincuenciales, con 
lo que está reconociendo que hay zonas de México 
que no están bajo el control de la autoridad y que 
esas bandas bien pueden secuestrar a mexicanos 
que buscan irse a Estados Unidos, pues a ellos no 
hay quien los “cuide”. Por otro, su gobierno está 
deportando a extranjeros por una frontera remota, 
donde, a decir de Tizol, corren el riesgo de sufrir 
alguna vejación (Prensa Libre, 24/VIII/2021).

El miércoles, López Obrador negó que México 
esté actuando como “títere” de Estados Unidos en 
el tema migratorio. ¿Cómo se le llama entonces 
a llevar autobuses llenos de personas de 
Villahermosa a El Ceibo y abandonarlas allí, cuando 
apenas las acababan de bajar de un avión que las 
trajo a México, deportadas desde Estados Unidos?

El trabajo sucio
Por Pascal Beltrán del Río
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OPINIÓN CONSTRUYENDO 

Prácticamente no hay industria o 
sector que no se esté subiendo 
a la ola de la transformación 

digital, en esta columna hemos 
recomendado al hablar de este 
tema, que los hombres y mujeres 
de negocios debemos poner el foco 
también en la primera de esas dos 
palabras y no solo en la segunda. Es 
decir, no se trata solamente de que 
lo que hoy hacemos se siga haciendo 
igual, solo que en un medio digital, 
sino de buscar la transformación de 
los procesos en nuestras empresas 
con el objetivo de hacerlas más 
eficientes, productivas y por 

consiguiente rentables, y en esta gran 
labor, usar las herramientas digitales 
a nuestro alcance puede multiplicar 
la efectividad y la rapidez de 
implementación de dichas medidas. 

La industria de la energía, en especial 
la de origen limpio y renovable, no es 
ajena a esta necesidad de digitalizarse. 
Su imparable crecimiento, está ya 
generando la necesidad de contar 
con equipos y métodos capaces de 
administrar y distribuir la energía, 
del modo más eficiente posible. 
Por motivos ambientales y de 
combate a la emergencia climática 

Energía en la nube, 
oportunidades y riesgos

Por Raúl Monforte González
E-mail: presidente@amer.mx
Facebook: Raúl Asís Monforte González.
Twitter: @raulmonforteg
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Aunque ha mejorado el abasto de 
gas natural a Yucatán, al pasar 
de 60 a 140 millones de pies cúbicos 
diarios, aún no se satisface ni de 
cerca la demanda real, que es de 
350 solamente para la generación 
de electricidad. 

actual, que amenaza la existencia de 
la propia humanidad, es indispensable 
una transformación gradual, pero 
imparable y rápida, hacia el dominio de la 
generación de electricidad desde fuentes 
limpias y renovables. 

La red y los sistemas de control, 
pueden gestionar sin mayor problema 
una penetración relativamente alta de 
renovables, pero no están preparados 
para administrar una generación 100% 
renovable, a menos que se realicen 
ajustes y mejoras. Simplemente no fueron 
preparados para este tipo de energía 
que algunos llaman maliciosamente 
“intermitente” pero que se describen 
mejor con el término “variable”. A 
propósito, en Yucatán, el líder de la 
CANACINTRA, Jorge Charruf Cáceres, 
explicaba recientemente, que aunque 
ha mejorado mucho el abasto de gas 
natural, al pasar de 60 a 140 millones de 
pies cúbicos diarios, aún no se satisface 
ni de cerca la demanda real, que es de 
350 solamente para la generación de 
electricidad. Cuando el combustible que 
genera el vapor que mueve las turbinas 
tradicionales no está disponible, estos 
sistemas son tanto o más variables, y 
problemáticos, que las renovables. 

Para que los operadores de los sistemas 
eléctricos aseguren a sus usuarios un 
suministro estable, confiable y seguro 
de la energía eléctrica, el desafío 
más importante a vencer, estriba en 

mantener dentro de un rango muy 
estrecho, el delicado equilibrio entre la 
carga (demanda) y la generación en todo 
momento, un pequeño descuido, puede 
derivar en apagones, daño a equipos 
eléctricos y otros problemas. 

Para optimizar la gestión de la energía, 
los sistemas modernos dependen cada 
vez más de contar con información 
confiable, pero además digitalizada 
y complementada con tecnologías 
de inteligencia artificial, internet de 
las cosas, aprendizaje de máquinas y 
automatización. Así, con la información 
histórica y la actual en tiempo real, será 
posible conocer quién necesita energía, 
cuándo la va a necesitar y cuánta, en 
el transcurso del tiempo, de modo 
que pueda almacenarse en baterías, y 
distribuirse eficiente e inteligentemente. 

Un sistema completamente digitalizado 
de energía gestionada desde la nube, 
será de mucho valor en el futuro 
cercano, pero también habrá que estar 
preparados para manejar los riesgos 
de ciberseguridad que esto conlleva. 
Recordemos el ataque informático que 
sufrió el pasado mes de mayo el Colonial 
Pipeline en USA, que ocasionó once días 
de escasez de combustible, impactó las 
operaciones de al menos 7 aeropuertos 
norteamericanos, y costó $4.4 millones 
de dólares en pago de rescate a los 
atacantes, un grupo ruso que se hace 
llamar The DarkSide Group. 
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El alcalde, Renán Barrera Concha, encabezó la 
presentación de la consulta ciudadana “Planeando 
la Mérida que Queremos”, con la cual a través de la 

Plataforma Decide Mérida se busca impulsar la participación 
ciudadana de manera que incida en la elaboración del Plan 
Municipal de Desarrollo de la administración municipal 2021-
2024.

En un acto simbólico que se realizó en el edificio de Salud de la 
Universidad Modelo, el Presidente Municipal enfatizó que en 
seguimiento a la política de gobernanza que se impulsa desde 
el Ayuntamiento, la democracia participativa seguirá siendo 
la piedra angular que abandere esta administración pública 
durante los próximos 3 años.

Ante maestros, alumnos y funcionarios municipales, el Edil 
informó que la plataforma digital www.decide.merida.gob.
mx puesta en marcha la pasada administración y que en esta 
edición presenta un formato renovado, significó en su anterior 
administración municipal un gran avance para el desarrollo 
del municipio ya que con esta herramienta las y los meridanos 
presentaron propuestas que consideraron prioritarias para su 
ciudad.

“Una ciudad no se modifica ni se transforma de un día para 
otro, incluso ni siquiera en una misma administración, pero se 
van sentando las bases para que las acciones concretas que 

podamos realizar durante estos foros de consulta se puedan 
fortalecer y hacer mucho más sólidas”, expresó. 

En su turno, el Rector de la Universidad Modelo, Carlos Sauri 
Duch, destacó el interés del alcalde Renán Barrera para dar 
mayor impulso a la participación ciudadana al abrir canales de 
expresión y mecanismos de consulta seguros que permitan a 
las y los meridanos participar activamente en el quehacer del 
Ayuntamiento de Mérida.

“Ampliar la participación ciudadana en un marco de cuidado 
con situaciones como la contingencia sanitaria que vivimos, 
dando opciones a los ciudadanos de participar desde 
la seguridad del hogar a través de equipos movibles o 
computadoras personales, permiten democratizar nuestra 
decisión sobre las acciones que nos afectan y nos benefician 
como ciudadanos, expresó.

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Renán Barrera Concha presenta la consulta 
ciudadana “Planeando la Mérida que 

Queremos”, Decide Mérida 2021

Especial / La Revista 

EL ALCALDE, RENÁN BARRERA CONCHA, 
ENCABEZÓ LA PRESENTACIÓN DE LA CONSULTA 
CIUDADANA “PLANEANDO LA MÉRIDA QUE 
QUEREMOS”, CON LA CUAL A TRAVÉS DE LA 
PLATAFORMA DECIDE MÉRIDA SE BUSCA 
IMPULSAR LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA.
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En ese contexto, el Alcalde dijo que las 
políticas públicas de una administración 
municipal no pueden ser aisladas de la 
realidad sino por el contrario tienen 
que estar acompañadas de un contexto 
que permita que sea eficaz y aporte 
más que nada al bienestar de todos los 
habitantes.

“No podemos abarcar todos los temas, 
tenemos que ir en temáticas muy 
específicas y esta administración que 
está entrando ha puesto dos pilares 
fundamentales el primero es reforzar 
el tema del cuidado de la salud y el 
segundo la reactivación económica”, 
enfatizó.

Durante el acto simbólico, Yesenia 
Reynoso Flores, alumna del primer 
semestre de la Licenciatura en 
Administración y Desarrollo Empresarial 
de la Universidad Modelo, fue la primera 
usuaria en presentar su iniciativa en 
la plataforma Decide Mérida, la cual 
estuvo enfocada al reciclaje y manejo 
de residuos sólidos.

Al ofrecer una explicación más detallada 
sobre este proceso de participación, el 
Secretario de Participación Ciudadana, 
Julio Sauma Castillo, mencionó que 
entre las innovaciones que presenta la 
plataforma destaca el poder compartir 
en redes sociales la propuesta 
presentada, dar seguimiento a las 
propuestas favoritas para apoyarlas, 
añadirle una imagen o archivo adjunto 
así como la opción de editar en un 
máximo de 30 minutos después de 
subirla, entre otras.

Agregó que a partir de hoy y hasta el 
próximo 24 de septiembre se podrá 

participar en las 58 sedes fijas en las 
que se incluyen todas las Ventanillas 
Únicas Municipales. El horario de estas 
sedes es de 9 a 15 horas.

Señaló que en el caso de las comisarías 
las propuestas se podrán realizar en 
los locales del comisariado en horario 
de 8 a 13 horas y de 17 a 20 horas. En 
el caso de Chalmuch, Dzodzil Norte, 
Santa María Yaxché y San Antonio Hool, 
las cuales no cuentan con local, se 
organizarán espacios públicos que se 
darán a conocer a los habitantes para 
participen en el proceso.

De igual forma, los ciudadanos también 
podrán acudir al Módulo de Atención 
Ciudadana ubicado en los bajos del 
Palacio Municipal en horario de 8.30 a 
15 horas.

En la página del Ayuntamiento www.
merida.gob.mx se podrán consultar la 
ubicación y horario de atención de los 
módulos fijos.

Sauma Castillo mencionó que aunado 
a lo anterior también se podrá ingresar 
al portal www.decide.merida.gob. la 
cual estará abierta hasta el próximo 30 

de septiembre para que la ciudadanía 
suba sus propuestas sobre desarrollo 
económico, sustentabilidad, inclusión 
social, seguridad, infraestructura y 
servicios y gobernanza y administración.
Los participantes pueden presentar 
hasta 5 propuestas por usuario o 
usuaria. Estas propuestas deben ser de 
competencia municipal, no se recibirán 
reportes de servicios y deberá indicar 
que impacto tendría en el municipio 
y a que público beneficiaría. También 
los usuarios podrán votar por las 
propuestas de su interés mediante 
“likes”.

El funcionario comentó que las 
propuestas recibidas serán validadas 
del 11 al 15 de octubre a través de mesas 
ciudadanas virtuales, donde también 
podrán participar la ciudadanía, para 
posteriormente ser integradas al Plan 
Municipal de Desarrollo que sería 
aprobado por el Cabildo Meridano.

Cabe mencionar que Mérida es la 
segunda ciudad a nivel nacional que 
puso en operación este modelo europeo 
de plataforma participativa mediante 
el cual en la pasada administración 
municipal se recibieron en total 1,141 
propuestas ciudadanas tanto en sedes 
fijas como en línea.

En el evento se contó también con 
la presencia de Carlos Sauri Quintal, 
Director General de la Universidad 
Modelo de Mérida, Diana Canto 
Moreno, Síndico Municipal así como los 
directores de la Unidad de Planeación y 
Gestión, Tecnologías de la Información 
y Salud y Bienestar Social: Martin Uicab 
Flores, Hernán Mojica Ruiz e Ildefonso 
Machado Domínguez, respectivamente.

MÉRIDA ES LA SEGUNDA 
CIUDAD A NIVEL NACIONAL 
QUE PUSO EN OPERACIÓN 
ESTE MODELO EUROPEO 

DE PLATAFORMA 
PARTICIPATIVA.
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Con la solidaridad del pueblo oxkutzcabense, el 
Ayuntamiento poco a poco va restableciendo los 
servicios básicos, y pronto presentara “Un gobierno 

al 100” para enfocar mejoras en imagen urbano, servicios y 
atención a las familias más vulnerables de la ciudad. 

Según el alcalde Juan José Martin Fragoso, esto a pesar 
que el ayuntamiento anterior encabezado por Raúl Romero 
Chel (ahora diputado) dejó mal al municipio y a la ciudad 
entera, con calles rotas, servicios básicos colapsados,  el 
Palacio Municipal sin energía eléctrica, debido a una deuda 
millonaria con la CFE y otros pagos pendientes que le 
heredó a la actual administración. 

En los primeros días, se ha dado la tarea de reactivar 
servicios, se ha restablecido el servicio de recoja de basura, 

el rastro municipal, el mantenimiento a los parques y otros 
lugares públicos.  

Con Juan Martin el pueblo se ha solidarizado, el pueblo 
le tiene muestras de apoyo, vecinos se han puesto a 
disposición con sus propias herramientas para sacar en 
adelante al municipio.

El Primer Edil, ha dejado en claro que “no será cómplice de 
nadie, y que lo que se hizo mal se componga y que haya 
castigo”.

Respecto al plan “Un Gobierno de 100”, el alcalde anticipó 
que durante los próximos cien días, se verá un panorama 
de lo que se quiere en Oxkutzcab, principalmente, en rubros 
como imagen urbana, servicios y atención a las personas 
más vulnerables de la ciudad.

OPINIÓN MUNICIPIOS

Juan Martín Fragoso, alcalde de 
Oxkutzcab presentará en breve: 

“Un Gobierno al 100” 

OXKUTZCAB

Especial / La Revista 
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UMÁN

VALLADOLID

“Venturita” continuará con el programa Médico 24/7
y agregará la modalidad de “Médico a Domicilio”

“La Mestiza” recupera su identidad y esplendor

El presidente municipal de Umán, Gaspar Ventura 
Cisneros Polanco renovó la participación de 
este municipio en el programa “Médico 24/7”, 

para priorizar la salud de los ciudadanos, y además 
ingresará a la modalidad “Médico a Domicilio”, con lo 
que ahora se dará especial atención a las colonias, 
pero sobre todo, las 17 comisarías de la ciudad. 

Cisneros Polanco dijo que la salud es un tema 
primordial para la actual administración y por ello 
se realizó la firma de renovación del convenio de 
participación del programa del Gobierno del Estado 
“Médico 24/7”, a fin de que haya servicios de urgencia 
de primer nivel de salud en horarios donde el Centro de 
Salud se encuentre cerrado, así como medicamentos 
para las familias que más lo necesitan.

“Mi compromiso durante estos tres años será 
trabajar de manera coordinada con el gobernador Mauricio 
Vila Dosal y con todos los ciudadanos para que juntos 
logremos más salud y que Umán sea la Ciudad capital de 
las industrias”, dijo.

Por su parte, Jesús Puga Tun, Jefe Regional de la 
Subsecretaría de Desarrollo Social, indicó que además del 
Programa Médico 24/7 se estará acercando el Programa 
Médico a Domicilio para llevar servicios de salud a todas las 
comisarías y fraccionamientos, y brindar atención médica 
a adultos mayores, mujeres embarazas, personas con 

alguna discapacidad o personas que por sus condiciones 
de salud se encuentren postradas y no pueden acudir a 
consultar por sí solas.

En la actividad estuvo presente Bella Poot Chab, Síndico 
Municipal, Armando Quintal Rosado, Secretario Municipal, 
Juan Rutilio López Barahona, Director de Salud, José Luis 
Paredes Peraza, Director de Desarrollo Social, Fabián 
Arellano Camacho, Supervisor de la Zona Poniente Norte 
del Programa Médico 24/7 de la Sedesol y Maricarmen 
Fernández Vidal, Directora de Ciudadanía Digital de la 
citada dependencia.

Regresarle los colores tradicionales a 
“La Mestiza” y rescatar su identidad, 
era uno de los compromisos que 

el presidente municipal de Valladolid, 
Alfredo Fernández, había adquirido en 
campaña a raíz de una reiterada petición 
ciudadana.

Tras una semana de trabajos de 
restauración y pintura, a cargo de la 
restauradora Carine Kantún, la icónica 
Mestiza, que siempre le ha dado vida 
al parque principal Francisco Cantón 
Rosado, ha recobrado el esplendor que le 
había caracterizado.

La nueva imagen fue presentada por el 
Alcalde, durante una ceremonia que se 
llevó a cabo frente al monumento y con los 

protocolos sanitarios correspondientes.

Resaltó que, con los trabajos terminados, 
presentados y entregados, su 
Ayuntamiento está cumpliendo con un 
compromiso más y dando muestra de que 
estará escuchando y cumpliéndole a los 
vallisoletanos.

Durante el evento, se leyó la historia de 
la Fuente de la Mestiza, que se encuentra 
plasmada en el libro “Valladolid en la 
Nostalgia” del cronista Néstor Aguilar. 
Se recordó que la escultura original 
fue elaborada en 1924 por el escultor, 
Manuel Cachón Cima, por encomienda 
del entonces gobernador del Estado de 
Yucatán, José María Iturralde Traconis.

OPINIÓN MUNICIPIOS 

Especial / La Revista 

Especial / La Revista 



Semanario de Información y Análisis Político28

El Gobernador Mauricio Vila Dosal recorrió el Centro 
de Justicia para las Mujeres y sostuvo una reunión de 
trabajo con las y los titulares de las instancias que allí 

prestan sus servicios para conocer de manera directa las 
necesidades que permitan fortalecer la atención Integral que 
ahí se brinda a las mujeres víctimas de violencia, así como sus 
hijas e hijos.

Acompañado del presidente del Tribunal Superior de Justicia 
del Estado (TSJE), Ricardo de Jesús Ávila Heredia y de la titular 
de la Secretaría General de Gobierno (SGG), María Fritz Sierra, 
el Gobernador supervisó las diversas áreas que conforman 
este Centro, instancia a través de la cual se ofrece a mujeres 
víctimas de violencia, así como sus hijas e hijos, todos los 
servicios de atención integral y con perspectiva de género, 
para conocer de cerca la labor que ahí se realiza con la 
participación de diversas instituciones y organizaciones de la 
sociedad civil.

Del 2019 a lo que va del 2021, en el Centro de Justicia para 
Mujeres se ha brindado atención a 19,117 usuarias, se han 
dispuesto 42,574 servicios y se han realizado 4,373 denuncias, 
como parte de los esfuerzos que se realizan en este Centro 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
visita el Centro de Justicia para las Mujeres

Especial / La Revista 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL 
RECORRIÓ EL CENTRO DE JUSTICIA PARA 
LAS MUJERES Y SE REUNIÓ CON LAS Y LOS 
TITULARES DE LAS INSTANCIAS QUE ALLÍ 
PRESTAN SUS SERVICIOS.
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para dar respaldo a las mujeres víctimas 
de violencia.

En el encuentro, el Gobernador instruyó 
fortalecer las acciones y estrategias 
de atención integral en el tema de la 
violencia contra las mujeres, al tiempo 
que les reiteró que el combate a este 
flagelo es prioridad para el Gobierno del 
Estado. 

Cabe señalar que en el Centro de 
Justicia para las Mujeres se conjuntan, 
en un mismo espacio, los esfuerzos 
de la Fiscalía General del Estado (FGE), 
el Juzgado Sexto de Oralidad Familiar, 
Semujeres, PRODENNAY y el Instituto 
de la Defensa Pública del Estado 
para brindar una atención y servicios 
integrales.

En su recorrido por las instalaciones, 
el Gobernador visitó las áreas del 
Ministerio Público, el Consultorio 
Médico legal, el Poder Judicial, la Sala de 
Audiencias, la oficina de la Prodennay, 
el Instituto de Defensa Pública del 
Estado (INDEPEY), así como el anexo y 
la cámara Gesell.

También constató los trabajos que se 
realizan en las oficinas de orientación 
legal, los consultorios de psicología 
clínica y forense, las áreas de terapia 
grupal, la cual se habilitó como albergue 
con camas y cunero, de la Secretaría de 
las Mujeres y el albergue, el cual tiene 
capacidad para 2 familias con camas, 
hamaca y cuna.

Durante los dos años últimos años, 
el Centro de Justicia para las Mujeres 
del Estado ha recibido la certificación 
otorgada en el Sistema de Integridad 
Institucional por la Comisión Nacional 
para Prevenir y Erradicar la Violencia 
contra las Mujeres (CONAVIM).

Esta instancia surge como modelo de 
intervención a nivel nacional que brinda 
diversos servicios multidisciplinarios 
bajo el mismo techo. El Centro de 
Justicia de Mujeres de Yucatán es uno 
de los 56 que existen en el país, de los 
cuales, solo 22 están certificados por 
la Secretaría de Gobernación Federal a 
través del CONAVIM. 

Apoyo para 20 emprendimientos 
turísticos

Yucatán fue el estado con más proyectos 
elegidos a nivel nacional en captar el 
mayor número de becas para apoyar 
emprendedores, esto gracias al impulso 

del Plan de Reactivación Económica, que 
implementó el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal ante la pandemia de Covid-19, el 
Instituto Yucateco de Emprendedores 
(IYEM), la Secretaría de Fomento 
Turístico (Sefotur) y la Coordinación de 
Asuntos Internacionales.

La convocatoria del proyecto a nivel 
mundial fue parte de la Iniciativa de 
Empoderamiento del Emprendimiento 
de Enpact, organización sin fines de 
lucro con sede en Berlín, Alemania 
que potencia el espíritu empresarial, 
los ecosistemas y la cooperación 
internacional. Este consiste en brindar 
capacitación, tutoría y apoyo financiero 
a nuevos negocios del ramo; en esta 
ocasión fue Egipto, Sudáfrica, Kenia 
y México los países seleccionados. 
En nuestro país, se respaldará 105 
empresas jóvenes e innovadoras. 

Dichos planes de financiamiento, se 
han implementado para respaldar a 
personas artesanas, micro productoras 
y emprendedoras de diversos 
ramos, para que puedan obtener los 
recursos materiales o económicos 
que les permitan conservar y generar 
oportunidades laborales, continuar con 
sus actividades productivas y contribuir 
a la calidad de vida de las familias.

El director del IYEM, Antonio 
González Blanco, reconoció a las 
y los empresarios yucatecos que 
participaron, y a los 20 organismos 
locales que resultaron seleccionados. 
También, mencionó otras estrategias 
de la dependencia, como MicroYuc y los 
Apoyos Económicos para la Activación 
Empresarial y Artesanal, que desde el 
inicio de la actual administración, han 
invertido 28 y 30 millones de pesos, 
respectivamente.

El hecho de que Yucatán sea la 
entidad con más empresas elegidas 
a nivel nacional habla de la madurez, 
competitividad y calidad de su 
ecosistema emprendedor, al igual que 
del trabajo coordinado entre autoridades 
e iniciativa privada. Se escogió a dos de 
cada seis firmas inscritas de la entidad, 
de nueve comunidades de Ticul, Santa 
Elena, El Cuyo, Conkal, Valladolid, Rio 
Lagartos, Tekax, Temozón y Mérida.

El coordinador para Latinoamérica de 
Enpact, Marcelino Turati, destacó que 
en México aplicaron 463 propuestas, 
64 de las cuales provenían de Yucatán, 
lo que representó ser la tercera entidad 
con mayor participación en el programa; 
igualmente, aplaudió la colaboración 
cercana con autoridades del estado, 
que facilitó la ubicación de empresas 
distribuidas en todo el territorio, a las 
que hubiera sido difícil llegar.

Los emprendimientos seleccionados 
iniciaron su participación de seis meses 
en esta estrategia; los tres primeros 
consistirán en talleres y contenidos en 
línea, mientras que la segunda mitad 
incluye un proceso tutoría con las y los 
mejores expertos a nivel internacional, 
además del ya mencionado 
financiamiento de nueve mil euros a 
cada uno.

BECAS POR 9 MIL EUROS, 
CAPACITACIÓN, TUTORÍA Y 
PROYECCIÓN INTERNACIONAL 
RECIBIRÁN 20 EMPRENDEDORES 
YUCATECOS DE PARTE DE LA 
INICIATIVA DE EMPODERAMIENTO 
DEL EMPRENDIMIENTO, 
ORGANIZACIÓN SIN FINES DE LUCRO 
CON SEDE EN BERLÍN, ALEMANIA.
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El gobernador Carlos Joaquín 
expresó que los logros en el sector 
salud seguirán adelante, con la 

apertura del Hospital Oncológico como 
tal, la construcción del nuevo edificio 
del Hospital General, la recuperación 
del hospital comunitario de Nicolás 
Bravo y del comunitario de Tulum, tras 
ser reconvertido en hospital covid.

“Habrá una unidad de terapia intensiva 
en Cozumel, un hospital de la Marina 
en Isla Mujeres, se avanzará en la 
reconstrucción de algunos centros de 
salud y de terminará la acreditación de 
los que faltan” explicó el gobernador de 
Quintana Roo.

Durante el programa Enlace 
Ciudadadano, que se transmite 
por el Sistema Quintanarroense de 
Comunicación Social y las redes de la 
Coordinación General de Comunicación, 
el gobernador Carlos Joaquín destacó 
que el cuidado de la salud era un 
tema pendiente desde el inicio de la 
administración.

El titular del Ejecutivo añadió que la 
pandemia de covid-19 motivo un trabajo 
más intenso, sobre todo cuando apenas 
se tenían 300 camas y los números 
indicaban que se requerían mil 100. 
“Hubo que trabajar y hoy tenemos un 
sistema de salud de buen nivel” abundó 
Carlos Joaquín.

En el programa, la secretaria de Salud 
Alejandra Aguirre Crespo dio a conocer 
que hoy se tienen 207 establecimientos 

de salud totalmente acreditados, 92.2 
más que los 113 que se tenían en 2017.
El presupuesto estatal para salud 
actualmente es del 60% y el federal 
40%. En 2016 las cifras estaban al 
revés: el presupuesto estatal era del 
32% y el federal el 68%.

Siempre en el rubro de la salud, el 
gobernador Carlos Joaquín recordó 
que a partir de esta semana se 
seguirán aplicando vacunas para cerrar 
esquemas de segunda aplicación 
en varios municipios del estado. 
Actualmente cerca de 500 mil personas 
que tienen las dos dosis.

SE FORTALECE ATENCIÓN A LA MUJER

Por otra parte, cabe destacar que 
Benito Juárez es el primer municipio en 
Quintana Roo que obtuvo un subsidio 
por parte de la Comisión Nacional para 
Prevenir y Erradicar la Violencia Contra 
las Mujeres (CONAVIM) para contratar 
más profesionistas para el “Proyecto 
para la Atención de Primer Nivel para 
Mujeres que viven violencia, sus hijas 
e hijos”, con el mismo propósito de 
otorgarles apoyo integral y bienestar.

Entrevista en el marco de su agenda 
de trabajo, la Presidenta Municipal 
Mara Lezama, subrayó que en Benito 
Juárez no se tolerará bajo ninguna 
circunstancia actos de esa naturaleza 
contra las féminas, por eso el 
compromiso de esta administración es 
atender, prevenir y erradicar la violencia 
de género.

“Todas Las acciones que en esta 
administración llevemos a cabo para 
protegerlas, no serán suficientes 
mientras exista alguna mujer 
violentada. En Benito Juárez, a ellas se 
les respeta y nosotros estamos aquí 
para garantizarlo”, aseguró.

Mara Lezama informó que se han 
realizado diversas estrategias para 
apoyar a este grupo poblacional, entre 
ellas la recuperación de espacios 
públicos, la apertura de la Casa de 
Resguardo Temporal y de siete Módulos 
de Atención Integral para la Mujer.

Por su parte, la directora general del 
Instituto Municipal de la Mujer (IMM), 
Miroslava Reguera Martínez, destacó 
que Benito Juárez participó en la 
convocatoria para la obtención de este 
subsidio y así poder reforzar la reacción 
ante este flagelo, en particular ampliar 
la capacidad de servicios en esos sitios 
que han tenido una positiva respuesta 
en la población.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

Especial / La Revista 

Más logros en salud para avanzar más 
rápido en la recuperación: Carlos Joaquín

EL GOBERNADOR CARLOS 
JOAQUÍN DESTACÓ QUE EL 

CUIDADO DE LA SALUD ERA UN 
TEMA PENDIENTE DESDE EL 

INICIO DE LA ADMINISTRACIÓN.

BENITO JUÁREZ ES EL PRIMER 
MUNICIPIO EN QUINTANA ROO 
QUE OBTUVO UN SUBSIDIO POR 
PARTE DE LA CONAVIM.
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La LXIII Legislatura aprobó por mayoría el nombramiento de 
los nuevos titulares en la Secretaría General, Adrián Abelardo 
Anguiano Aguilar; en la Dirección General de Administración 

y Finanzas, Lía Beatriz Palma Abreu; así como en la Dirección 
del Instituto de Investigaciones Legislativas, Mario Enrique 
Maldonado Espinosa; todos del Congreso del Estado.

Posteriormente, los nuevos funcionarios del Poder Legislativo, 
que propuso por acuerdo la Junta de Gobierno y Coordinación 
Política, rindieron el compromiso constitucional correspondiente, 
ante el Pleno de las y los diputados.

En entrevista, el presidente de la Junta de Gobierno, Víctor Hugo 
Lozano Poveda (PAN), resaltó que las personas designadas 
que planteó ante dicho cuerpo colegiado que preside, vienen 
revestidas de profesionalismo, de entrega y de imparcialidad 
en el actuar, las cuales fueron avaladas por los coordinadores y 
representantes parlamentarios de las siete fuerzas políticas.
 
“Fueron aprobadas en la confianza a un servidor y a las propuestas, 
las cuales tienen un reto muy grande, que implica toda entrega, 
dedicación y profesionalismo”, recalcó.

El ahora Secretario General, Anguiano Aguilar, es Licenciado en 
Derecho por la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY), cuenta 
con posgrado en la Unidad de Estudios de Posgrado de la Facultad 
de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM); ocupó el cargo de Subdirector de Legislación y Consulta 
en la Procuraduría Fiscal de la Secretaría de Finanzas del Distrito 
Federal, cargo en el cual acompañó la discusión y aprobación del 
paquete de reformas fiscales del entonces Distrito Federal ante la 
Asamblea Legislativa. 

También, se desempeñó como asesor parlamentario en ambas 
Cámaras del Congreso de la Unión en la LXII Legislatura, así como 
asesor jurídico de Ayuntamientos, demostrando su experiencia en 
el Poder Ejecutivo en los niveles Estatal y Municipal, así como en el 
Poder Legislativo en el ámbito federal y estatal.

Asimismo, ocupó el cargo de director en el Secretariado Ejecutivo 
para la Implementación de Seguridad y Justicia de Yucatán, dentro 
de la Consejería Jurídica del Gobierno del Estado, por lo que cuenta 
con experiencia en temas relativos a la seguridad y a la justicia. 

La nueva directora de Administración y Finanzas, Palma 
Abreu, es Licenciada en Administración de Empresas y 
cuenta con Maestría en Relaciones Industriales, ambas por 
la Universidad Anáhuac Mayab.

Fungió como Jefa de Selección e Ingreso de la Dirección de 
Recursos Humanos de la Secretaría de Administración y 
Finanzas, donde tuvo a su cargo proceso de reclutamiento 
y selección de personal, movimientos de personal, control 
de prestadores de servicios, actualización de organigrama 
y tabuladores, entre otros; fue Gerente Consultor en 
Consigue Península, empresa especializada en consultoría 
y en el área de capital humano, donde desempeño labores 
de reclutamiento, selección, evaluaciones y capacitación 
de personal, contratación y relaciones con personal, entre 
otros.
 
Además, se desempeñó como Gerente de Marca Telefonía 
Movistar, donde trabajó en la apertura de sucursales, 
administración, contratación, capacitación de personal, 
además tuvo bajo su responsabilidad dos sucursales, en 
Mérida y Ciudad del Carmen, Campeche; al igual que, trabajó 
como Gerente Consultor de Sucursal en Proyecto Humano del 
Sureste y también fue Gerente Consultor en People & Work.

El actual director del Instituto de Investigaciones Legislativas, 
Maldonado Espinosa, es Licenciado en Derecho por la 
UADY, especialista de la primera generación nacional de la 
especialidad de Derecho Parlamentario y Técnica Legislativa 
por el Instituto Belisario Domínguez del Senado de la 
República y la Benemérita Universidad de Oaxaca. 

Fungió como, asesor jurídico de la fracción del PAN en la LVI 
Legislatura, asesor de la Gran Comisión del Congreso en la 
LVII Legislatura; así como en 2006 fue asesor jurídico de la 
fracción del PAN en el Poder Legislativo, en la elaboración 
de diversas leyes, y fue director de Proyectos y Estudios 
Legislativos de la Consejería Jurídica del Estado. 

Su experiencia profesional y laboral prácticamente ha sido 
durante 20 años en el Congreso del Estado, entre los que ha 
colaborado con el actual gobernador y alcalde de la ciudad 
de Mérida, así como alcaldes de diversos municipios de 
Yucatán.
La única diputada que votó en contra de estos nombramientos, 
Jazmín Villanueva Moo (Morena), manifestó que el sentido de 
su sufragio fue porque, a su consideración, no se propusieron 
los perfiles de los nuevos funcionarios ante el pleno, para su 
discusión y análisis.

LXIII Legislatura avala nombramientos
de nuevos directores en el Congreso

Especial / La Revista 

LOS NUEVOS TITULARES EN LA SECRETARÍA GENERAL, 
ADRIÁN ABELARDO ANGUIANO AGUILAR; EN LA DIRECCIÓN 
GENERAL DE ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS, LÍA BEATRIZ 
PALMA ABREU; ASÍ COMO EN LA DIRECCIÓN DEL INSTITUTO 
DE INVESTIGACIONES LEGISLATIVAS, MARIO ENRIQUE 
MALDONADO ESPINOSA, FUERON APROBADOS POR 
MAYORÍA POR LOS INTEGRANTES DE LA LXIII LEGISLATURA.

OPINIÓN CONGRESO 
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“La verdadera felicidad cuesta poco; 
si es cara, no es de buena clase”. 
Francois-René de Chateubriand

“Después de un gusto, un susto”, “El 
que quiera azul celeste, que le cueste” 
o lo que es lo mismo “Toda felicidad 

nos cuesta muertos” (2020), título del 
último libro de tales noir  del escritor 
peninsular Carlos Martín Briceño, bajo el 
sello de Lectorum en la colección Marea 
Alta. Cinco relatos fincados en adagios 
que nos llevan al fondo del infierno y 
apenas nos dejan salir a la superficie a 
tomar pequeñas bocanadas de aire para 
continuar con el gozo de la pluma de un 
cuentista consolidado en el oficio.

Para el vizconde de Chateubriand, 
precursor del romanticismo francés, 
si la felicidad es cara, no es de buena 
clase. Bajo esta premisa podríamos 
cuestionar la calidad de la felicidad de 
los sujetos de Martin Briceño, debido a 
que si consideramos que lo más preciado 
que tenemos es la vida, pagar con ella 
momentos memorables es carísimo. 
Siendo el estilo de Carlos realista, alejado 
del idealismo del escritor francés, el título 
cobra significado cuando entramos en 
contacto con las noticias y no podemos 
refutar lo que parece una verdad 
inexorable: al asesinato- casi siempre- 
preceden momentos felices, de ahí que 
no se prevén los riesgos. Nos muestra 
y demuestra que la muerte nos puede 
sorprender en cualquier lugar y puede 

OPINIÓN CULTURA

La muerte, 
corolario de la felicidad

Postulado de Carlos Martín Briceño.

“Toda felicidad nos 
cuesta muertos” (2020), 
título del último libro de 
Carlos Martín Briceño, 
se trata de cinco relatos 
fincados en adagios que 
nos llevan al fondo del 
infierno y apenas nos 
dejan salir a la superficie 
a tomar pequeñas 
bocanadas de aire para 
continuar con el gozo de 
la pluma de un cuentista 
consolidado en el oficio.

Por Aída López Sosa
aidamarialopez64@gmail.com
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perpetrarla cualquiera. Los lugares 
donde la felicidad cobra con la muerte 
están a la vista de todos. Los motivos 
son variados e inquietantes, así como 
las respuestas ante situaciones 
extremas que se prolongan en el 
tiempo, las cuales dependen de 
factores intrapersonales. La ira, el 
despecho, el coraje, la malquerencia, 
son los detonantes de las acciones 
de individuos que, impulsados 
por emociones negativas, buscan 
la catarsis dejando sin vida a los 
que consideran causantes de sus 
desgracias.

Las historias están dispuestas en 
equilibrio: AbAbA; donde A 
son los cuentos largos y b los 
cortos, lo que seguramente no 
es casual, ya que cada relato 
te lleva a un distinto círculo del 
infierno dantesco y necesitas 
tiempo para reponerte y 
continuar descendiendo. El 
libro inicia con “Montezuma´s 
revenge”, ganador en 2012 con 
el Premio Internacional de 
Cuentos Max Aub. La venganza 
de Moctezuma si bien muchos 
la conocen como los problemas 
estomacales que aquejan a los 
extranjeros que visitan el Estado 
por la condimentación de la 
comida yucateca, en el cuento 
adquiere otra dimensión cuando 
el gringo le grita al protagonista 
mexicano: “go fuck yourself, 
brownie!” La muerte del racista/
clasista como venganza por la 
vejación.

El segundo cuento en primera 
persona: “Hombres de bien”, 
hecho de la vida real ocurrido 
en una escuela pública de 
Mérida, muestra que no se 
necesita un asesino y un arma 
para matar. El sexto sentido 
ausente de la madre fallecida, arroja 
al protagonista a circunstancias de 
abuso que arrastra en la adultez, 
cuando en lontananza mira los 
hechos frente a su hijo púber. “Los 
mártires del Freewey”, el tercer cuento 
y más largo del libro -hecho real-, 
nos adentra en el mundo homosexual 
del Centro Histórico de Mérida, así 
como la impunidad y el desprecio de 
las autoridades ministeriales hacia 
nuevas generaciones de expertos, 
quienes se alejan del empirismo para 
cursar estudios formales y dignificar 
el oficio de investigador.

El cuento más corto de los cinco 
de gran intensidad: “Cibercafé”, es 
una historia real de venganza como 
Montezuma´s revenge, relata cómo 
débiles motivos pueden emerger el 
lado más oscuro del ser humano, 
sus deseos reprimidos, aun cuando 
nunca se haya tenido la pulsión. Por 
otra parte se cumple la hipótesis 
de que quien mata animales es 
capaz de matar personas. “El caso 
Montelongo” es el último y único 
relato protagonizado por una mujer, 
cuyo destino oscila entre la muerte 
y la petite mort, haciéndose patente 
la banalidad del mal. En cuatro 
apartados nos conduce a los peligros 

a los que se enfrenta un periodista 
de nota roja cuando realiza las 
investigaciones y mucho más cuando 
es del género femenino.

Imposible leer a Carlos Martín y 
continuar con la belle indifférence. 
Leer fácil es producto de la escritura 
difícil. Su prosa ágil, conformada 
de ideas y frases perfectamente 
articuladas, es comprensible tanto 
para lectores principiantes como 
expertos, capaces de desentrañar los 
intríngulis de la estructura narrativa 
y con esto alcanzar el deleite estético 
de la buena lectura.
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OPINIÓN TURISMO 

La cocina tradicional y la cochinita 
pibil vuelven a destacar en eventos 
gastronómicos de México. En esta 

ocasión en el Festival del Pambazo que se 
llevó a cabo en San Francisco del Rincón, 
Guanajuato, donde Yucatán tuvo una 
destacada participación.

En esta fiesta de los sabores, la maestra 
Míriam Peraza Rivero deleitó el paladar de 
los asistentes con el emblemático guiso 
yucateco, generando colas para degustar 
los 150 kilos de cochinita que preparó para 
este evento, que se realizó el domingo 5 
de septiembre en el jardín principal y la 
zona peatonal del Centro Histórico de esa 
ciudad.

Yucatán y Jalisco fueron los estados 
invitados a este Festival. La representación 
yucateca se complementó con la actuación 
de dos parejas del ballet folclórico del 
Ayuntamiento de Mérida, quienes a 
ritmo de jarana conquistaron al público y 
recibieron una ovación de pie al final de su 
presentación.

Es un honor que el Ayuntamiento de San 
Francisco del Rincón y su alcalde Javier 
Casillas Saldaña nos hayan invitado a 
este maravilloso evento, con el que le 
rinden homenaje a su cocina tradicional, 
a su esencia gastronómica, a los 
artesanos y a los productores de tequila. 
Les agradecemos infinitamente sus 
atenciones y su excelente hospitalidad, 
expresa Míriam Peraza.

Con este Festival alzan la mano y 
demuestran que en medio de la oscuridad 

de la pandemia surge una luz de esperanza 
para el turismo gastronómico y para la 
reactivación de este sector. Sí se puede y 
San Francisco del Rincón lo demostró con 
este evento muy bien organizado y cuidado 
con todos los protocolos sanitarios, afirma 
la propietaria de Manjar Blanco, quien tuvo 
como compañeras a la maestra cocinera 
Blanquita Rosas, de Dziytá, y a Lourdes 
Rangel Barajas, en la parte logística.

La invitación a Míriam Peraza surgió hace 
cuatro meses cuando atendió y platicó con 
un comensal en Manjar Blanco, sin saber 
de quién se trataba. Era Daniel Fernández 
García, director de Desarrollo Social del 
Ayuntamiento de San Francisco del Rincón, 
quien maravillado con la comida, sugirió 
invitarla al Festival del Pambazo, evento 
que resultó todo un éxito.

Yucatán cautiva en el 
Festival del Pambazo en Guanajuato

Especial / La Revista 

LA MAESTRA MÍRIAM PERAZA 
RIVERO ASISTIÓ COMO INVITADA 

ESPECIAL AL TRADICIONAL 
FESTIVAL DEL PAMBAZO, 

REALIZADO EN SAN FRANCISCO 
DEL RINCÓN, GUANAJUATO, DONDE 

PARTICIPARON TAMBIÉN  DOS 
PAREJAS DEL BALLET FOLCLÓRICO 

DEL AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA.

LAS 
REPRESENTANTES 
DE LA GASTRONOMÍA 
YUCATECA FUERON 
RECIBIDAS POR EL 
ALCALDE DE ESA 
POBLACIÓN, JAVIER 
CASILLAS SALDAÑA, 
TAMBIÉN FUERON 
ENTREVISTADAS 
POR MEDIOS DE LA 
REGIÓN.
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